



EDITO

Chères adhérentes,
Chers adhérents,

Alors que 2025 s'achève, nous avons le plaisir de vous présenter un nouveau numéro de notre bulletin, placé sous le signe de la transmission et du renouveau.

Notre site Internet fait peau neuve ! Plus moderne, il permet à chacun d'accéder plus facilement à nos contenus, de contribuer et de rester connecté à la vie de l'AAE. Nous avons tenu à préserver la mémoire de l'ancien site grâce à une rubrique « Archives », tout en intégrant de nouveaux espaces, notamment pour rendre hommage à celles et ceux qui nous ont quittés.

Dans ce numéro, nous poursuivons notre série dédiée aux Écoles de Métiers avec un focus sur l'ENM de Nantes-Montluc. Ce site historique, aujourd'hui reconverti en campus de formation, témoigne d'une continuité précieuse entre passé et avenir. Vous découvrirez également le témoignage d'Erica Boismain, dont le parcours, marqué par l'ascenseur social, illustre parfaitement la mission de l'AAE : soutenir et valoriser les talents, quels que soient leur origine ou leur parcours.

Merci à toutes celles et ceux qui font vivre l'AAE. Passez de très belles fêtes, et que 2026 soit riche de projets partagés !

Bien amicalement,

Ruddy RACON PHILOGENE
Président de l'AAE



Bulletin n°209

Association Amicale Energies
Décembre 2025

www.amicale-energies.org

Vie de l'Association

Vous l'attendiez, il arrive...

Par Michel MENDES, Trésorier de l'AAE en charge du site Internet

[Lire l'article en page 2](#)

Actualité Formation

Que sont devenues les Ecoles de Métiers ?

2-Focus sur l'ENM de Nantes-Montluc

Par Mireille LANDROT, Chef du Service Ressources. EDF-Agence Logistique Nationale Membre associée au CA de l'AAE

[Lire l'article en pages 3 et 4](#)

Témoignage de formation

Comment j'ai emprunté l'ascenseur social

Par Erica BOISMAIN, Ingénierie études appui d'exploitation chez NATRAN

Propos recueillis par Paul DUHEM, Responsable suivi des formations à l'AAE

[Lire l'article en pages 4 et 5](#)

Hommages

À Micheline DESPIERRES-DELEUIL (POA 64)

Par Jean-Claude NEBOUT, ex-Président de l'AAE

À Jacques ELY, ancien Contrôleur général à Gaz de France puis chez ENGIE

Par Claude BENARD, Secrétaire générale de l'AAE

[Lire l'article en page 6](#)

Lico, quès aquo ?

La boutique de l'AAE

Lire en page 7



Soutenez l'Association Amicale Energies : Pensez à renouveler votre adhésion 2026



Vie de l'Association

Vous l'attendiez, il arrive... par Michel Mendes (POA 003)

Notre site internet a fait peau neuve après une vingtaine d'années de bons et loyaux services.

La technologie utilisée était dépassée, sa mise à jour devenait très compliquée, au regard des facilités actuelles, remettant en cause la viabilité du site. Nous avons choisi d'utiliser la technologie « WordPress » qui est à date, la plus simple à mettre à jour. Cela a mis plus d'un an pour construire le nouveau site. Ce temps, c'est ce qu'il a fallu pour que nous puissions transférer les 255 pages de l'ancien vers le nouveau. Pas question de perdre de l'information. Ce qui a été considéré comme obsolète, nous l'avons placé dans une rubrique « archives » restant consultable afin de ne pas perdre notre passé tout en se projetant vers l'avenir.

Certes, notre site n'est pas encore parfait, notamment du point de vue « esthétique » mais les principales informations y sont présentes et pourront être actualisées régulièrement sans pour autant avoir besoin d'un informaticien (ce qui n'était pas le cas auparavant).

Ce site internet est également le vôtre. N'hésitez pas à nous adresser des articles en nous précisant la rubrique concernée. Nous les publierons dans les meilleurs délais.

Nous avons également voulu y intégrer une rubrique « Hommages » afin de vous faire part de la disparition de nos collègues et amis. Souvent, nous sommes informés très tardivement des départs, n'hésitez pas à venir vers nous afin que cette rubrique soit mise à jour régulièrement. Pour cela, une photo de la personne ainsi qu'un texte seraient les bienvenus. Nous les publierons.

Enfin, nous ne sommes plus en capacité de vous fournir un annuaire à jour, notamment des anciens de la Promotion Ouvrière. Avec la scission des entreprises des IEG, il est très difficile d'obtenir des adresses mail correctes et de mettre à jour notre liste de diffusion. Environ 30% de la liste n'aboutit plus. Nous comptons donc sur vous pour nous aider à la mettre à jour (1) Vous connaissez un collègue PO ou Procadre, un ancien des Ecoles de Métiers : n'hésitez pas à lui partager l'information pour qu'on puisse alimenter la base de données.

Dernier point et non des moindres, l'adhésion en ligne (ou renouvellement) passe désormais par HelloAsso sur notre site Internet, ce qui se veut plus simple en termes de gestion. Nous acceptons toujours les chèques et vos dons. Nous comptons sur votre soutien.

(1) Il vous suffit pour cela de vous connecter sur le site dans la rubrique « Contact » ■

Michel MENDES - POA 003



Actualité Formation

Que sont devenues nos Ecoles de Métiers ?

2 – Focus sur l'ENM de Nantes-Montluc
par Mireille Landrot



Au sortir de la Seconde Guerre mondiale, le Pays est dévasté, et les infrastructures de production énergétique largement inopérantes.

En 1946, Gaz de France est créé, comme EDF, par le rassemblement de compagnies privées. Les enjeux de reconstruction sont énormes, et GDF doit moderniser et unifier les pratiques techniques, et former son personnel. Les formations nationales techniques sont inexistantes, GDF crée donc ex nihilo des filières de formation centralisées, et surtout adaptées à ses besoins.

En 1958, la France commence à exploiter le gisement de Lacq (Pyrénées Atlantiques), découvert en 1951, et qui devient la première source nationale de Gaz Naturel. En effet, le gaz de ville, produit par distillation du charbon est progressivement remplacé par du gaz naturel. Cette transition impose de nouvelles techniques (conversions domestiques, pose de nouvelles canalisations), des besoins de modification des réseaux, et un niveau de compétence plus élevé donc des besoins de formation (dont des formations en sécurité (fuites, pression, soudure, odorisation, etc.)).

C'est dans ce contexte que GDF décide de rationaliser la formation en créant des écoles internes et d'en répartir plusieurs sur le territoire, à Lyon, Versailles puis à Nantes. Ainsi l'école Nationale des Métiers (ENM) de Nantes-Montluc ouvre à l'automne 1967 et est inaugurée officiellement en décembre 1967.

Les premières promotions y reçoivent une formation de base pour être Agent du gaz, et une formation technique autour des réseaux, de la combustion, de la sécurité, de la manipulation d'appareils domestiques et industriel. L'école de Nantes-Montluc, située à la Croix-Gaudin, à St Etienne de Montluc, près de Nantes, devient ainsi rapidement le grand centre de formation gazier de l'Ouest.



Pourquoi une localisation à Saint-Étienne de Montluc près de Nantes ? C'est que le territoire nantais est en plein développement industriel dans les années 1960 : le Pays de Loire se modernise, l'agglomération française nantaise se développe.

Le vaste périmètre de l'école (25ha, 22 000m² de locaux), offre assez de place pour créer des ateliers, halls techniques, plateaux pédagogiques. Tout comme les EM Electricité, l'ENM de Nantes-Monluc dispose aussi d'un réseau d'entraînement factice, et de terrains de sport pour les élèves.

Actualité Formation

Suite - Que sont devenues nos Ecoles de Métiers ?

2 – Focus sur l'ENM de Nantes-Montluc

par Mireille Landrot

Durant les décennies suivantes, l'ENM forme des milliers d'agents et développe des équipements uniques (simulateurs, salles techniques à flamme etc.). L'école au sens ENM ferme dans les années 1980, mais poursuit son activité de formation.

En 2012, le site a été racheté à GDF Suez par la Communauté de Communes Cœur d'Estuaire. Il accueille aujourd'hui un campus de formation nommé Energy Formation, pour ENGIE. Les équipements de formation restent remarquables par leur pédagogie et modernité (station GNV, poste d'injection de biométhane, plateforme pédagogique dédiée à l'hydrogène).

En 2024, on a annoncé la fermeture du centre de formation à l'horizon 2027, mais la communauté de communes d'Estuaire et Sillon s'efforce de maintenir des activités de formation sur le site, via un « Campus des énergies ». ■



Témoignage de formation

« Comment j'ai emprunté l'ascenseur social »

par Erica Boismain (Propos recueillis par Paul Duhem POT 278)



Tout a débuté au collège. Lors des choix d'orientation scolaire de 3ème, j'avais identifié deux options : partir dans une école de coiffure ou commencer un BEP électrotechnique. C'est l'éducation nationale qui a choisi pour moi. Je me suis donc retrouvée dès lors, plongée dans un univers masculin dont je n'avais pas l'habitude. L'électronique et l'automatisme ont touchés ma curiosité et mon intérêt.

C'est en seconde année de BEP, que mon professeur d'atelier nous a tendu, à moi et quelques camarades, la brochure pour réaliser le concours d'entrée dans les écoles IEG. Après concertation avec mes parents, j'ai passé le concours écrit à Saint Brieuc. Originaire de Lannion, le périple devenait une aventure. A l'issue de cette première étape, une sélection a été réalisée et certains d'entre nous ont été appelés à passer le concours oral dans les écoles susceptibles de les accueillir.

Actualité Formation

Suite « Comment j'ai emprunté l'ascenseur social » par Erica Boismain

J'ai, pour ma part, reçu une convocation pour l'école Gaz de France à **Saint Etienne de Montluc**. C'est avec une réelle fierté que je me suis rendue sur place, tenant compte du fait que j'étais la seule à avoir obtenu ce courrier d'appel dans ma classe et que le prestige de pouvoir entrer dans une école aussi réputée motivait mon envie de réussite à ce concours.

Juste après avoir obtenu mon diplôme de BEP électrotechnique, j'ai reçu l'accord pour mon entrée dans l'école IEG de **Saint Etienne de Montluc** qui devait débuter en août. J'avais encore le choix de refuser et de partir en Irlande pour un voyage prévu avec des amis ou prendre en main mon avenir professionnel et commencer la démarche d'entrée dans l'établissement.

Le 1er août 1994, j'ai démarré un BAC professionnel énergétique option A au sein de l'école Gaz de France, en internat, entourée d'environ 80 garçons et une seule autre fille. J'ai appris non seulement à être une « gazière », mais aussi à me forger un caractère.

A l'issue de ma formation, le 1er août 1996, ma carrière a débuté au sein d'une équipe de terrain assurant maintenance, surveillance et exploitation des ouvrages de transport de gaz haute pression de la région parisienne.

Progressant dans le domaine cartographique, mon expérience s'est enrichie de connaissances en bases de données d'ouvrages, plans de tuyauterie, ATEX (Atmosphère explosive), Plan local d'Urbanisme (PLU) et parcellaires. Rédactrice de dossiers d'épreuves hydrauliques, en relation avec la DREAL (Direction Régionale de l'Environnement et Aménagement du Logement) j'ai réalisé celles-ci sur le terrain. Retenue pour les besoins en gestion des archives techniques, au sein d'une équipe de 4 personnes, nous avons créé la 1ère base de données de la Région Ile-de-France recensant les documents d'autorisation d'exploiter.

Désireuse d'évoluer dans un domaine en relation avec l'environnement des ouvrages, je me suis orientée vers un poste traitant les demandes d'urbanisme. En relation avec les collectivités, en adéquation avec la préservation de nos canalisations et la constante évolution de l'environnement, j'ai étudié les dossiers afférents aux différentes réglementations liées aux constructions tant aériennes que souterraines en réalisant en parallèle des calculs d'acceptabilité.

Soucieuse d'évoluer en apportant mes connaissances comme retour d'expérience, je me suis orientée vers une activité réunissant l'analyse de l'environnement et le domaine technique gaz en y associant une vigilance sur le risque industriel, afin de concilier l'acquisition de nouvelles compétences avec mon épanouissement personnel.

J'ai obtenu ma médaille de 30 années de service en 2024 et j'ai pris du recul sur toutes les étapes qui m'ont amenée où je suis. A regret, je ne trouve plus l'esprit de solidarité que j'ai connu à mes débuts, mais je suis fière d'avoir pu parcourir un tel chemin en tant que femme et reconnaissante pour la confiance que l'on m'a donnée. Je conclurai en disant que les IEG ont facilité mon intégration dans un contexte sociétale genré où tout le monde peut trouver sa place selon ses compétences et ses appétences sans discrimination. ■

Erika BOISMAIN



Hommages

Hommage à Micheline DESPIERRES-DELEUIL

par Jean-Claude Nebout (POT 64)



Il est toujours pénible d'informer d'une disparition d'ami(e). C'est la tâche qui m'incombe aujourd'hui concernant une Amie de longue date : Micheline DESPIERRES-DELEUIL. Micheline était de la Promotion Administrative de 1964.

Elle fut toujours aux avant-postes pour apporter son concours à l'Amicale PO. Il en allait de même au niveau de toutes les rencontres proposées, notamment dans le domaine des Assemblées Générales alors que nous alternions Paris/Province. Lors de nos réunions, sa participation nous a toujours été utile, en regard à ses apports toujours en simplicité et emplis de bon sens.

Depuis plusieurs années, sa santé déclinante, elle avait été amenée à se retirer en EHPAD, à proximité de son domicile. La famille de son époux, disparu bien avant, lui a apporté son soutien, malgré son éloignement, reconnaissante des soins qu'elle lui avait prodigués. D'autres membres de l'Amicale PO la contactaient régulièrement pour lui apporter quelques moments de détente.

N'ayant pas l'adresse de sa famille j'invite tous ceux qui souhaiteraient adresser leurs condoléances à le faire auprès des « Jardins de Levallois - 97 rue Paul Vaillant Couturier - 92300 LEVALLOIS-PERRET » qui pourront assurer le relais en les transmettant.

Hommage à Jacques ELY

par Claude Bénard (POA 77)



Nous avons appris avec tristesse le décès de Monsieur Jacques ELY, ancien Contrôleur général à Gaz de France puis au sein d'ENGIE, parti le 17 septembre 2025 le jour de ses 89 ans. Tout au long de sa carrière, Jacques ELY s'est particulièrement investi dans les questions de formation et de mémoire du secteur gazier.

A Gaz de France, il fut Président de la commission « Formation » de l'[Association Technique du Gaz](#) (ATG). A ce titre, il a facilité la création de l'Association COPAGAZ (Conservatoire du patrimoine gazier). Il a également rédigé plusieurs articles dans la Gazette d'[AFEGAZ](#) (Association la Flamme Européenne du Gaz) et fut co-auteur d'un livre sur l'histoire du gaz et son origine en France.

Ses publications et interventions ont contribué à valoriser l'histoire technique et sociale de Gaz de France auprès des professionnels comme du grand public.

J'ai eu le plaisir de participer en sa compagnie à certaines de ses activités à l'ATG et à COPAGAZ, et plus récemment, à la réalisation du livre participatif LICO créé par notre Association Amicale Energies (AAE). (voir page 7).

Monsieur Jacques ELY, vous allez nous manquer !

Les membres du Conseil d'Administration de l'AAE présentent à sa famille leurs plus sincères condoléances.



LA BOUTIQUE DE L'AAE

Lico, quès aco ?

LICO est un livre participatif élaboré par un groupe de travail de l'AAE, qui a permis de recueillir 15 témoignages de professionnels d'hier et d'aujourd'hui sur leurs parcours d'ascension sociale et professionnelle dans le secteur des énergies.

« C'est un livre vivant et authentique qui illustre l'étendue des possibilités offertes à qui souhaite changer de métier et de vie par la formation. Certains disent que l'ascenseur social est en panne mais les témoignages de ce livre suggèrent le contraire. Il semble donc toujours fonctionner. Il s'agit de le trouver et d'oser l'emprunter avec détermination et courage. L'AAE est en relation avec des partenaires qui proposent conseils, formations, accompagnement afin d'éviter le tâtonnement inhérent à la décision de construire son avenir. Vous saurez donc par où commencer. »

Extraits de la postface de cet ouvrage, rédigée par Ruddy RACON, Président de l'AAE

Vous pouvez vous procurer LICO sous forme digitale (nous vous enverrons le lien par mail) : gratuitement en (re)devenant adhérent(te) pour l'année 2026 et en remplissant le bulletin de commande ci-dessous ou au prix de 10 euros en remplissant seulement le bon de commande.

Pour votre adhésion ou commander un produit - merci d'utilisez ce bon de commande simplifié

Nom : _____ Prénom : _____
 Adresse complète : _____
 Numéro de téléphone : _____ Adresse e-mail : _____
 Adhésion : Votre école : _____ Formation : _____
 Année : _____ Fonction : _____ Entreprise /Unité : _____

Adhésion/Renouvellement (21 euros)

- DVD Retrouvailles des anciens de Soissons Juin 2016 (25 euros)
- DVD Retrouvailles des anciens de Soissons d'avril 2014 (25 euros)
- DVD « Les 3 de Gurcy & L'Ecole de la vie » (25 euros)
- DVD « Le Déphasé - Edition Spéciale » de Gurcy – 27/03/2004 (25 euros)
- CD « Soissons Cuffies" (Soissons - 3 juin 2006 - diaporama) » (25 euros)
- DVD « Gurcy - 27 mars 2004 - photos et film » (25 euros)
- CD Rom « Hymnes des Ecoles de Métiers » (15 euros)
- Livre LICO « Décrocher son diplôme durant la vie professionnelle » (version PDF) gratuit pour l'adhérent(e) ou disponible au prix de 10 euros.



Découpez ce bon de commande - Envoyez-le avec votre règlement à **Association Amicale Energies - Fondation Groupe EDF - 6 rue Récamier 75007 PARIS**



Adhérer
Renouveler votre adhésion
Commander dans la boutique

Montant total : _____

Faire un don : _____

Total : _____

L'Association Amicale Energies remercie les contributeurs à ce numéro.